
ЭФФЕКТИВНЫЙ  
МЕХАНИЗМ ПРЯМОЙ  
ДЕМОКРАТИИ

Президент принял участие в голосовании на республиканском референдуме по строитель-
ству АЭС на избирательном участке № 211, расположенном в Президентском центре.

После голосования Касым-Жомарт Токаев 
провел брифинг для представителей отечествен-
ных средств массовой информации. В частности, 
он поделился своими ожиданиями в отношении 
результатов референдума.

– Несомненно, сегодняшний день войдет в 
историю. Нашим гражданам предстоит сделать 
выбор – быть или не быть АЭС. Референдум – 
очень эффективный механизм прямой демократии. 
Какое бы решение ни принял народ, государство 
будет руководствоваться его волей. Уверен, бу-
дет принято верное решение. Действительно, 
это знаковое событие. Поэтому я поддерживаю 
проведение референдума, – заявил он.

Затем Президенту был задан вопрос о том, 
кто будет заниматься строительством АЭС, если 
по итогам референдума решение получит под-
держку народа.

– Это непростой вопрос. Правительство 
должно заняться анализом, провести соответ-
ствующие переговоры. Мое личное видение 
данного вопроса состоит в том, что в Казахстане 
должен работать международный консорциум, 
который будет состоять из мировых компаний, 
обладающих самыми передовыми технологиями. 
Дальше, как говорится, жизнь покажет, – сказал 
Глава государства.

Касым-Жомарта Токаева также спросили о 

том, какие выводы были сделаны после беспре-
цедентных весенних паводков.

– Выводы делаются, но обратите внимание 
на то, что подобного рода стихийные бедствия 
захлестнули фактически весь земной шар. Бук-
вально недавно большие наводнения произошли 
в Центральной Европе, до этого ураган прошел 
в США, во Вьетнаме был очень большой ураган. 
Такие стихийные бедствия трудно предсказать, но 
быть готовыми к ним и принимать превентивные 
меры обязательно нужно. Поэтому меры были 
приняты. Заметьте, без посторонней помощи  
Казахстан справился с этой проблемой, со стихий-
ными бедствиями. Мы мобилизовали финансовые 
и человеческие ресурсы. Благодаря активной рабо-
те Правительства и акимов мы смогли преодолеть 
все последствия. Пострадавшие во время паводков 
получили новое жилье. Я обещал, что никто не 
останется в стороне, и в основном мы эту задачу 
выполнили, – отметил Глава государства.

Журналисты поинтересовались, какую цель 
ставит Президент, оказывая поддержку молоде-
жи, в том числе победителям международных 
соревнований.

– В этом заложен глубокий смысл. Я всегда 
поддерживаю молодежь и не раз говорил, что 
будущее государства – в руках подрастающего 
поколения. Это не просто слова, это политический 

курс нашей страны. Поэтому и в будущем мы бу-
дем поддерживать молодых людей, особенно юные 
таланты. На церемонии награждения педагогов я 
говорил, что учителя – это самая передовая часть 
нашего общества. Они передают знания талант-
ливой молодежи. Поэтому государство оказывает 
содействие как молодым людям, так и их учителям. 
Вчера я также сказал, что учителя должны быть 
главными действующими лицами нашего обще-
ства. Поддерживая учителей, мы способствуем 
повышению их авторитета и общественного ста-
туса, – сказал Касым-Жомарт Токаев.

Кроме того, в ходе брифинга Президента 
попросили оценить деятельность нынешнего 
Правительства.

– Правительство, на мой взгляд, работает 
активно, старается, выполняет задачи, постав-
ленные мной как Главой государства. У нас очень 
напряженная работа, которая может быть не видна 
средствам массовой информации. Я получаю ин-
формацию, много читаю, нахожусь в курсе всех 
событий и, конечно же, указываю на недостатки в 
работе и министров, и Правительства. Но 7 меся-
цев – это небольшой срок. Члены Правительства 
должны показать себя. Главная задача – это поиск 
источников экономического роста в нашей стра-
не, – подытожил свое выступление Президент.

По материалам сайта Аkorda.kz
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ПРЕЗИДЕНТ ПОЗДРАВЛЕНИЯ 

Прошедший референдум, на ко-
тором казахстанцы поддержали 
строительство АЭС, во многом опре-
делил дальнейший вектор развития 
экономики страны. О значимости 
прошедшего референдума и даль-
нейших планах в этом материале. 

Президент в своем Послании одной 
из основных задач назвал улучшение 
экологической ситуации и культи-
вирование бережного отношения к 
окружающей среде. Глава государства 
отметил, что нужно принять кон-
кретные меры по защите от влияния 
негативных экологических факторов, 
продолжить широкое внедрение 
самых передовых технологий в эту 
сферу, а также наладить работу со-
временной системы мониторинга 
эмиссий.
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Президент Казахстана Касым- 
Жомарт Токаев направил теле-
грамму с поздравлениями Пре-
зиденту Российской Федерации 
Владимиру Путину по случаю 
его дня рождения.

РЕАЛИЗОВАТЬ СВОИ  
БИЗНЕС-ПРОЕКТЫ
В 2022 году в соответствии с 
поручением Главы государства 
стартовала программа «Ауыл 
аманаты», инициированная 
партией «AMANAT». Этот уни-
кальный проект был заложен 
в предвыборной программе 
Президента. В рамках програм-
мы было выделено 100 млрд 
тенге на выдачу микрокредитов 
сельчанам. Каковы промежу-
точные итоги и перспективы 
дальнейшей реализации этого 
проекта, читайте в интервью 
газеты «Литер».
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КРУПНЫМ ПЛАНОМ

СОБЫТИЯ

В воскресенье прошел республиканский референдум 
по вопросу строительства атомной электростанции в 
Казахстане. В голосовании приняли участие Спикеры 
Палат Парламента РК, а также Премьер-министр.

Председатель Сената Парламента 
РК Маулен Ашимбаев принял участие 
в республиканском референдуме. Го-
лосование прошло на избирательном 
участке № 111, расположенном в здании 
Национальной библиотеки РК.

Обращаясь к представителям СМИ, 
Маулен Ашимбаев подчеркнул, что воп-
рос, вынесенный на республиканский 
референдум, имеет стратегическое 
значение для всей страны. В этом 
контексте общенациональное голосо-
вание является конкретным примером 
реализации концепции «Слышащее 
государство». 

Он призвал всех казахстанцев вос-
пользоваться своим конституционным 
правом и принять участие в референдуме. 

Маулен Ашимбаев подчеркнул, что от 
голоса каждого гражданина зависит 
будущее страны и новых поколений.

В голосовании на республиканском 
референдуме также принял участие 
Председатель Мажилиса Парламента 
РК Ерлан Кошанов. Спикер Мажили-
са отдал свой голос на избирательном 
участке № 163, расположенном в здании 
Национальной компании «Қазақстан 
темір жолы».

– Это очень важный день для наше-
го государства. Принимается крупное 
решение, касающееся будущего нашей 
страны. Самое главное – это решение 
принимает народ. Ранее мы приняли 
Конституционную реформу. Основная 
цель этой реформы заключается в том, 
чтобы каждый человек мог свободно 
участвовать в политической жизни 
государства. Сегодня мы наблюдаем 

это на практике. Во всех регионах наши 
граждане голосуют. Судя по информации, 
поступающей из различных регионов, 
активность очень высока. Я думаю, что 
сегодня народ сделает правильный выбор 

для будущего нашего государства, – ска-
зал Ерлан Кошанов, отвечая на вопросы 
журналистов.

На референдуме по вопросу строи-
тельства АЭС также проголосовал и 

Премьер-министр РК Олжас Бектенов. 
Глава Правительства отдал свой голос на 
избирательном участке № 61, располо-
женном во Дворце школьников имени 
Аль-Фараби.

В своем выступлении Пред-
седатель Палаты акцентировал 
внимание на итогах прошедшего 
накануне республиканского 
референдума по вопросу строи-
тельства АЭС.

Маулен Ашимбаев отметил, 
что высокая явка казахстанцев 
для голосования на референдуме 
в очередной раз продемонстри-
ровала их поддержку курса Главы 
государства на построение Спра-
ведливого Казахстана. Спикер 
Сената напомнил, что решение 
Президента страны о проведении 
референдума является важным 
шагом, который имеет большое 

значение для будущего страны.
Также в ходе заседания Бюро 

были обсуждены ход подготовки 
к проведению XXII заседания 
Секретариата Съезда лиде-
ров мировых и традиционных 
религий и I Форума молодых 
религиозных лидеров, которые 
состоятся 8–9 октября в Астане 
с участием тридцати делегаций 
из 19 стран. 

Обсудили члены Бюро и 
повестку предстоящего на неделе 
заседания Палаты. В связи с 
назначением Главой государства 
депутатом Сената Парламента 
РК Марата Кожаева будут рас-
смотрены соответствующие 
организационные вопросы, 
касающиеся принесения им 
присяги и избрание в состав 

постоянного Комитета Сената.
Депутатами будет также 

рассмотрен Закон «О рати-
фикации Соглашения между 
Правительством Республики 
Казахстан и Правительством Го-
сударства Катар об установлении 
долгосрочного стратегического 
партнерства для развития проек-
тов в приоритетных отраслях». 

Нормы закона направлены на 
реализацию совместных проектов 
двух стран в телекоммуникаци-
онной, энергетической, нефте-
химической и других сферах, а 
также укрепление торгово-эко-
номического сотрудничества. 

Кроме того, в ходе заседания 
Бюро депутаты распределили 
законы, ранее принятые Ма-
жилисом Парламента.

В новых политических реалиях 
по инициативе Главы государства 
Касым-Жомарта Токаева состоялся 
уже второй референдум из трех за 
всю 33-летнюю историю нашей 
Независимости. Именно так и 
происходит формирование новой 
политической культуры, когда 
каждый гражданин напрямую 
участвует в решении важнейших 
для общества вопросов и чувствует 
свою сопричастность к судьбе 
страны. Это и есть прямая демо-
кратия в действии. 

Депутаты регулярно выезжают 
в регионы и видят, что сегодня 
сознание общества меняется, люди 
все более открыто высказывают 
свою позицию по любой теме и 
смело отстаивают ее на всех уров-
нях. Именно это и есть главные 
результаты президентского курса 

политических реформ по постро-
ению Справедливого Казахстана. 

Итоги референдума стали 
закономерным результатом име-
ющихся настроений в обществе. 
Народный штаб побывал во всех 
регионах, провел тысячи встреч 
и видел, что общество в целом 
понимает важность строительства 
АЭС для будущего страны. Бизнес-
мены, фермеры, шахтеры, рабочие, 
молодежь, учителя, врачи и многие 
другие хотят жить в развитой стране 
с сильной экономикой. Все они 
понимают, что ключом к этому 
является энергетическая незави-
симость, и для этого нужна АЭС.

Мирный атом – это иннова-
ционный надежный, безопасный, 
экологичный источник энергии. 
Это мировой тренд, который от-
крывает новые горизонты в науке, 

технике, производстве, сельском 
хозяйстве и многих других сферах. 

Таким образом, народ сде-
лал свой выбор, общереспубли-
канский референдум состоялся. 
Поздравляю всех казахстанцев 
с этим историческим событием, 
которое, безусловно, займет свое 
особое место в новейшей истории 
нашей страны.

Хотел бы поблагодарить всех 
членов Народного штаба – пред-
ставителей политических партий, 
общественных объединений, про-
фессиональных союзов и ассоциа-
ций. Всеми вами была проделана 
большая и важная работа во благо 
наших граждан!

Ерлан КОШАНОВ, 
Председатель Мажилиса 

Парламента РК

ГДЕ ЗРЕЕТ УСПЕХ?
Возможности увеличения поставок зерна на экспорт 
рассмотрели на оперштабе по уборочной кампании в 
Правительстве РК под председательством заместителя 
Премьер-министра Серика Жумангарина.

Управляющий директор по про-
изводственным процессам АО «НК 
«Қазақстан темір жолы» Бауыржан 
Урынбасаров представил основные 
рынки поставок казахстанского зерна 

и муки по железной дороге за девять 
месяцев этого года.

Так, при общем объеме отгрузки 
зерна в 6,6 млн тонн пропорциональ-
но вырос объем перевозки продуктов 
перемола – 2,7 млн тонн. Это на 21% 
больше, чем за девять месяцев прошлого 
года. Из 6,6 млн тонн зерна 5 млн тонн 
ушло на экспорт, и только в сентябре 

отгружено 900 тыс. тонн. Экспорт 
продуктов перемола составил 2,1 млн 
тонн, из них в сентябре – 310 тыс. тонн.

– Основные страны поставок казах-
станского зерна – Центральная Азия (2,9 
миллиона тонн), Китай (1,3 миллиона 
тонн), Афганистан (127 тысяч тонн), это 
объемы за 9 месяцев этого года. Стоит 
отметить, что после относительного 
затишья возобновились поставки зерна 
в Иран – 211 тысяч тонн, а в другие 
страны – Италию, Турцию и Россию – 
отправлено 423 тысячи тонн. В основные 
страны поставок продуктов перемола 
с января по сентябрь отгружено: в 
Центральную Азию – 495 тысяч тонн, 
Китай – 639 тысяч тонн, Афганистан – 
666 тысяч тонн, – проинформировал 
Бауыржан Урынбасаров.

На заседании также была рассмотрена 
региональность поставок казахстанских 
зерновых в Китай. По итогам 9 месяцев 
на 75% выросли объемы транспортиров-
ки зерна в крытых вагонах и на 5% – в 
зерновозах. Снизились на 26% поставки 
в контейнерах. Это обусловлено тем, что 
основной объем зерна в крытых вагонах 
и зерновозах доставляется через станции 
Хоргос и Алашанькоу в бондовую зону 
СУАР, где нет пошлин, для переработки и 
дальнейшей отправки готового продукта. 
Таким образом, казахстанская пшеница 
обеспечивает в основном приграничные 
и центральные провинции Китая.

Для поставок вглубь КНР действует 
пошлина в 65%, и по тем маршрутам 
зерно идет в основном в контейнерах. 
При этом ячмень и другие кормовые 

культуры экспортируются по всему 
Китаю в соответствии с потребностями 
крупных заготовительных компаний. 

– Перед нами стоит задача – поста-
вить 2 миллиона тонн зерновых в Китай 
в этом году, но мы можем увеличить 
объемы до 3 миллионов тонн. Также надо 
наращивать поставки муки в Афганистан. 
Новые контракты и логистика должны 
стать одним из главных вопросов на 
предстоящем казахстанско-афганском 
бизнес-форуме в Алматы, – резюмировал 
Серик Жумангарин.

На сегодня в Казахстане убрано 94% 
всех площадей зерновых, 90,5% картофеля, 
84,6% овощей, 30% масличных культур, 
23% сахарной свеклы. С начала убороч-
ной кампании на элеваторы поступило 
4,4 млн тонн зерна.

СЕНАТ МАЖИЛИС

РЕФЕРЕНДУМ ПО АЭС: ШАГ К НОВЫМ ВОЗМОЖНОСТЯМ

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

КУРС 
НА СОТРУДНИЧЕСТВО 
И СОВМЕСТНОЕ РАЗВИТИЕ

НАРОД 
СДЕЛАЛ ВЫБОР 
ДЛЯ БУДУЩЕГО СТРАНЫ

Бюро Сената Парламента РК под председательством Спикера 
Палаты Маулена Ашимбаева определило повестку предстоящего 
заседания. Депутаты также обсудили задачи в рамках реализации 
плана мероприятий Сената.

Центральная комиссия референдума озвучила предварительные 
итоги голосования, согласно которым 71,12% избирателей 
поддержало строительство АЭС. Близкие результаты показали 
накануне итоги экзитпулов. 

Диана 
ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

ПРАВИТЕЛЬСТВО

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана
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Стоит отметить, что вопросы 
охраны окружающей среды, в том 
числе применение современных 
технологий, находятся на по-
стоянном контроле Президента 
страны.

Как сообщили в министерстве, 
согласно пункту 4 ст. 186 Эколо-
гического кодекса Республики 
Казахстан, а также Протокольному 
поручению Главы государства 
предприятия I категории обязаны 
установить автоматизированную 
систему мониторинга эмиссий с 
1 января 2023 года. 

Автоматизированная система 
мониторинга эмиссий в окружаю-
щую среду – это система, которая 
отслеживает показатели эмиссий 
в окружающую среду на основ-
ных стационарных источниках 
эмиссий с дальнейшей передачей 
данных в информационную си-
стему уполномоченного органа 
в режиме реального времени.

Ведомством были разрабо-
таны критерии к установлению 
автоматизированной системы 
мониторинга на основании пункта 
2 ст. 184 Экологического кодекса 
Республики Казахстан от 22 июня 
2021 года № 208 «Об утверждении 
Правил ведения автоматизиро-
ванной системы мониторинга 
эмиссий в окружающую среду при 
проведении производственного 
экологического контроля». 

Так как внедрение автома-
тизированной системы мони-
торинга (АСМ) в Казахстане 
осуществляется впервые, в Мини-
стерстве экологии и природных 
ресурсов определили критерии 
для установки АСМ. На перво-
начальном этапе были охвачены 
самые крупные предприятия, на 
которые приходится основной 
объем эмиссий в окружающую 
среду. 

Согласно Правилам ведения 
АСМ в качестве основных крите-
риев для установки определены 
валовые выбросы загрязняющих 
веществ в атмосферу 500 и более 
тонн в год от одного стационар-
ного организованного источника; 
для источников на станциях, 
работающих на твердом и жид-

ком топливе – 50 МВт и более, 
для источников, работающих на 
газе – 500 МВт и более; выпуски 
сточных вод, отводимые в водный 
объект или на рельеф местности 
(за исключением прудов-испари-
телей и накопителей).

В настоящее время в мини-
стерстве реализуется Националь-
ный банк данных о состоянии 
окружающей среды и природных 
ресурсов. Данная платформа 
предоставляет доступ ко всей 
инфраструктуре экологического 
фонда и обеспечит полное взаи-
модействие между государством, 
предприятиями и общественно-
стью. Основным направлением 
платформы является сбор и анализ 
данных с АСМ предприятиями.

Национальный банк данных 
о состоянии окружающей среды 
и природных ресурсов включает 
в себя ряд компонентов. Это – 
автоматизированная система 
мониторинга эмиссии в окру-
жающую среду, общественные 
слушания, производственный 
экологический контроль, госу-
дарственный кадастр отходов, 
регистр выбросов и переноса 
загрязнителей, а также государ-
ственный углеродный кадастр.

Доступ к публичной инфор-
мации о природных ресурсах и 
достопримечательностях обес-
печивает интерактивная карта. 

На данный момент пользова-
телям доступна информация о 
территориях, подверженных 
воздействию окружающей сре-
ды, пунктах сбора и переработ-
ки твердых бытовых отходов, 
исторических загрязнениях и 
экологической напряженности, 
а также мониторинг стихийных 
свалок. В рамках интерактивной 
карты проводится работа по 
переводу в цифровой формат 
бизнес-процессов по вырубке 
лесов, а также по автоматизации 
всей отчетности в сфере лесного 
хозяйства и животного мира.

К сегодняшнему дню из 91 
предприятия, обязанного уста-
новить АСМ, его установили 62 
предприятия, или 68%. Из них 
34 предприятия подключено к 
Национальному банку данных 
о состоянии окружающей среды 
и природных ресурсов, 28 – на 
стадии подключения, 12 прово-
дят работу по установке АСМ и 
планируют завершить ее до конца 
2024 года. Оставшиеся 17 пред-
приятий по причине отсутствия 
финансирования планируют 
внедрение АСМ на более поздние 
сроки (в 2026–2029 гг.). 

В настоящее время вопрос 
финансирования внедрения АСМ 
на коммунальных предприятиях 
рассматривается акиматами в 
рамках природоохранных меро-

приятий за счет экологических 
платежей.

Согласно графику соот-
ветствующих проверок на се-
годняшний день проверено 20 
предприятий. По их результатам 
за нарушение требований по 
установке АСМ в отношении 
предприятий наложено 18 адми-
нистративных штрафов в размере 
9,6 млн тенге и выданы предпи-
сания об устранении нарушений.

Согласно действующему зако-
нодательству в настоящее время 
в отношении субъектов контроля 
проводится три вида проверок: 
профилактический контроль без 
посещения, профилактический 
контроль с посещением субъекта 
контроля и проверка на соответ-
ствие требованиям.

Меры административного 
характера (штраф) принимаются 
только по результатам проверки 
на соответствие требованиям. За 
отсутствие АСМ предусмотрен 
штраф в сумме 738 400 тенге по 
ст. 325 КоАП – 200 МРП.

В настоящее время про-
рабатываются поправки в за-
конодательство по усилению 
ответственности за нарушение 
требований по установке АСМ.

Конкретные шаги предприни-
маются для широкого внедрения 
самых передовых технологий по 
защите окружающей среды. Эта 

задача также озвучена в Послании 
Президента.

Для предприятий ТОП-50 
объектов I категории разработан 
и реализуется план мероприятий, 
предусматривающий снижение 
выбросов на 366 тыс. тонн к 
2029 году.

В рамках реформы по перехо-
ду на так называемые наилучшие 
доступные техники Правитель-
ством утверждены 16 справочни-
ков, которые полностью охваты-
вают ТОП-50 крупных объектов 
I категории.

Данный переход включа-
ет в себя два этапа. Первый из 
них предусматривает получение 
комплексного экологического 
разрешения с 2025 года крупными 
предприятиями, входящими в 
перечень пятидесяти объектов 
I категории, наиболее крупных 
по суммарным выбросам загряз-
няющих веществ в окружающую 
среду. Второй этап – это получение 
комплексного экологического 
разрешения с 2031 года осталь-
ными предприятиями I категории.

С 2025 года на основе утверж-
денных справочников наилучших 
доступных техник планируется 
выдача комплексных экологичес-
ких разрешений.

Готовность к переходу на 
принципы наилучших доступных 
техник объектов I категории, 

входящих в ТОП-50, по отраслям 
промышленности составляет от 40 
до 90% (40% – электроэнергетика, 
60% – черная металлургия, хими-
ческая, 65% – нефтедобывающая, 
70% – цементная, цветная метал-
лургия, драгоценные металлы, 
90% – нефтеперерабатывающая).

Готовность к переходу на 
принципы НДТ учитывает текущее 
состояние очистных сооружений 
(при наличии), коэффициент 
полезного действия эксплуатируе-
мого оборудования и применяе-
мых технологий производства.

Прогнозируемое сокращение 
эмиссий в атмосферный воздух 
от предприятий ТОП-50 за-
грязнителей составляет порядка 
50,1% (при условии соблюдения 
технологических показателей, 
определенных в справочниках 
по наилучшим доступным тех-
никам), что в среднем составляет 
0,96 млн тонн в год.

Глава государства в Послании 
уделил особое внимание повыше-
нию ответственности бизнеса в 
деле защиты природы.

Социально-экономическая 
ответственность бизнеса тесно 
связана с этическими нормами 
бизнес-сообщества, дополняю-
щими систему природоохранных 
норм и требований, установлен-
ных в законодательстве. Она 
представляет собой осознанное и 
мотивированное участие бизнеса 
в разнообразных мероприятиях, 
направленных на предупреждение 
и минимизацию негативных воз-
действий на окружающую среду.

При реализации данно-
го поручения министерством 
предлагается использование 
механизма меморандума между 
бизнесом, государством и НПП 
«Атамекен» по «повышению 
информационной открытости 
промышленных предприятий 
в части их негативного воздей-
ствия на окружающую среду 
и предпринимаемых мерах по 
снижению такого воздействия».

Такие меморандумы будут 
заключаться на республикан-
ском и региональном уровнях. 
Республиканский уровень будет 
заключать ТОП-50 крупных пред-
приятий, министерство и НПП 
«Атамекен». Региональные же 
меморандумы будут заключаться с 
остальными крупными предприя-
тиями, акиматами и филиалами 
НПП «Атамекен» в областях.

В настоящее время совместно 
с НПП «Атамекен» и акимами 
областей формируется перечень 
предприятий на центральном и 
региональном уровнях, а также 
разрабатывается формат мемо-
рандума.

В области Абай уборочно-полевая страда 
близится к окончанию – земледельцы 
собрали урожай с 90,8% сельхозугодий. 

Снежная зима, обильные 
осадки, разлив паводковых вод 
создали в этом году оптимальные 
почвенные запасы влаги. Вкупе 
с температурным состоянием в 
летний период, погодные усло-
вия в целом благоприятствовали 
всхожести и росту сельскохозяй-
ственных культур. 

– На сегодняшний день перед 
нами стоит задача – успешно за-
вершить осенне-полевые работы. 
Уборка пшеницы до последнего 
зерна является важнейшей час-
тью работы. Сегодня аграрии 
области неустанно трудятся на 
полях, – сообщил заместитель 
руководителя управления сель-
ского хозяйства области Мирас 
Тохтарханов.

По его информации, убо-
рочная площадь составляет 
749,5 тыс. гектаров, из них на 

долю зерновых приходится 
239 тыс. га. На сегодня в за-
крома убрано пшеницы и дру-
гих зерновых и зернобобовых 
культур на площади 218 тыс. га. 
Средняя урожайность составила 
15,1 центнера с гектара. Намоло-
чено более 409 тыс. тонн зерна. 

– Для хранения собранного 
урожая в области имеются пред-
приятия с объемом хранения 
206 тысяч тонн зерна – это 
4 лицензированных элеватора. 
Кроме этого, имеются зерно-
хранилища в других хозяйствах с 
общим объемом хранения более 
870 тысяч тонн. Мощности объ-
ектов достаточно для хранения 
предполагаемого урожая, – отме-
тил замначальника управления. 

Также аграрии области за-
вершают сбор «второго хлеба» – 
картофеля: из 5,8 тыс. га собран 
урожай с 5 тыс. га. Средняя уро-
жайность составила 224 центнера 
с гектара. На реализацию насе-
лению и в хранилища засыпано 

112 тыс. тонн картофеля. По 
сбору капусты, моркови, свеклы 
и других овощей работы выпол-
нены на площади 4,8 тыс. га при 
общей территории 5,4 тыс. га. 
Собрано более 109 тыс. тонн про-
дукции при средней урожайности 
230,3 центнера с гектара. 

Как известно, позже всех 
созревают масличные культу-
ры, поэтому их сбор начался 
недавно. Из запланированных 

295,8 тыс. га урожай собран 
с 11 тыс. га объемом около 
11 тыс. тонн. 

В настоящее время в уборке 
урожая задействовано 4 тыс. 
тракторов, 2,4 тыс. комбайнов, 
700 жаток.

Мирас Тохтарханов рас-
сказал о мерах, предпринятых 
государством для повышения 
урожайности и своевременного 
проведения уборочной кампании. 

– По заявкам сельхозпроиз-
водителей выделено 11,3 тысячи 
тонн дизельного топлива по 
льготной цене – 250 тенге за литр. 
В текущем году для увеличения 
урожайности сельскохозяйствен-
ных культур внесено 49 тысяч 
тонн минеральных удобрений. 
Это 100% от доведенного пла-
на Министерством сельского 
хозяйства РК, – подчеркнул он. 

Область Абай ориентирована 
на животноводство, в управ-
лении совместно с местными 
исполнительными органами на 
постоянном контроле находится 
один из вопросов – полноценное 
обеспечение сельхозживотных 
необходимыми кормами.

По оперативным данным на 
2 октября, с учетом переходного 
остатка по области заготовлено 
1 720,0 тыс. тонн сена (99,5%), 
48,8 тыс. тонн сенажа (100%), 
53,9 тыс. тонн силоса (90,9%), 
85,1 тыс. тонн соломы (100%), 
109,8 тыс. тонн фуража (93,2%).

В целом до 15 ноября будет 
подготовлено 100% от запланиро-
ванного объема кормов для пол-
ноценного обеспечения зимними 
кормами сельскохозяйственных 
животных. В этом направлении 

имеется достаточный парк сель-
скохозяйственной техники.

Представитель ведомства 
информировал, что продолжаются 
работы по развитию кормопро-
изводства.

– Принимаются меры по расши-
рению площадей орошаемых земель 
для кормовых культур, повышению 
урожайности сельскохозяйственных 
угодий с применением передовых 
водосберегающих технологий, 
развитию семеноводства кормовых 
культур, приобретению сельскохо-
зяйственной техники, – подчеркнул 
Мирас Тохтарханов.

Также он сообщил, что Ми-
нистерством водных ресурсов 
РК разработан мастер-план по 
увеличению орошаемых земель с 
применением водосберегающих 
технологий на 2024–2030 годы.

В области уже применяются 
водосберегающие технологии на 
площади 13 850 гектаров, из них 
дождевальным методом охваче-
но 12 257 гектаров, капельным 
методом – 1 573 гектара.

В целом к 2030 году в облас-
ти планируется реализовать 20 
проектов по использованию 
водосберегающих технологий с 
охватом 71,718 тыс. га.

ОКРУЖАЮЩУЮ СРЕДУ ЗАЩИЩАЮТ 
СОВРЕМЕННЫЕ ТЕХНОЛОГИИ

Нургали 
АБИЛЬДАЕВ, 
Астана

УРОЖАЙ

ОСЕННИЕ ПОЛЕВЫЕ РАБОТЫ ИДУТ ПО ГРАФИКУ 

Айман 
ШАРИПХАНОВА,
область Абай

Президент в своем Послании одной из основных задач назвал улучшение экологической ситуации и 
культивирование бережного отношения к окружающей среде. Глава государства отметил, что нужно принять 
конкретные меры по защите от влияния негативных экологических факторов, продолжить широкое внедрение 
самых передовых технологий в эту сферу, а также наладить работу современной системы мониторинга эмиссий. 
В Министерстве экологии и природных ресурсов РК рассказали корреспонденту «Литера» о предпринимаемых 
в данном направлении мерах.
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Ирина ВОЛКОВА, 
Павлодар

Диана ТЫСЫМБАЕВА, 
Астана

Задел на будущее 
Талгат ТЕМИРХАНОВ, 

Председатель ОЮЛ «Казах-
станская электроэнерге-
тическая ассоциация»

Предварительные ито
ги референдума показали, 
что 71,12% проголосовавших 
казахстанцев поддержали 
решение о реализации масштаб
ного энергетического проекта. В 
контексте разъяснения целей и задач 
строительства АЭС важную роль сыг
рал и Народный штаб, куда вошла и 
Казахстанская электроэнергетическая 
ассоциация. Мы на протяжении месяца 
выезжали в регионы страны и встре
чались с трудовыми коллективами, где 

экспертная группа разъясняла 
важность строительства АЭС 

в Казахстане. 
Атомная энергетика 

позволит создать новые 
возможности для развития 
страны, и особую акту

альность данный проект 
обретает в свете прогнози

руемого дефицита электро
энергии в Казахстане. Считаем, что 

ядерная энергетика имеет большой 
задел на будущее. Сейчас у нас 65% 
электроэнергии поступает от угольной 
генерации. Глава государства поставил 
задачу удвоить нашу экономику – это 
означает увеличение инфраструктурных 
проектов в полтора раза. Уже сейчас 

энергии не хватает – недостающую 
часть мы покупаем в соседних странах. 
Потребление растет из года в год, а 
АЭС – это новая генерация, новый 
источник питания. 

При этом мы должны понимать 
этапность процесса развития энерго
сектора, сейчас государство нацелено 
на снижение износа существующих 
мощностей, в том числе путем реа
лизации программы «Тариф в обмен 
на инвестиции». Могу отметить, что 
наша страна взяла верный курс даль
нейшего развития энергетической 
отрасли, и результаты референдума 
являются подтверждением того, что 
народ поддерживает переход на атом
ную энергетику в будущем. Я рад, что 
казахстанцы сделали правильный выбор 
в пользу экологичного, безопасного 
источника энергии.

Мудрый выбор 
Сергей АГАФОНОВ, Председатель 

ОЮЛ «Казахстанская ассоциация энер-
госнабжающих организаций»

Атомной энергетике в Казахстане быть! 
Учитывая износ наших действующих электро
станций и растущее потребление электро
энергии, был сделан мудрый выбор в пользу 
строительства АЭС. 

Это не только укрепит энергетическую 
безопасность Казахстана за счет стабильной 
и надежной выработки собственной элек
троэнергии, но и позволит избавить страну 
от импорта и связанными с этим рисками 
колебания цен на энергоресурсы.

Следовательно, быть энергонезависимо
сти, быть развитию энергоемкой промыш
ленности, в конце концов – быть доступной 

электроэнергии, 
производство ко
торой не отравляет 
экологию.

Как энергетик 
в третьем поколении 
и человек, проработавший в отрасли почти 
30 лет, искренне рад итогам референдума!

А наша общая работа по разъяснению 
вопросов строительства АЭС, которая интен
сивно велась все последнее время, множество 
проведенных встреч, еще до референдума 
убедили меня в том, что казахстанцы – очень 
компетентные и дальновидные люди!

Отдельное спасибо хочу сказать нашему 
Президенту: за поддержку развития атомной 
энергетики в стране и за активное участие в 
этом процессе!

Мыслить глобально,  
действовать локально
В Ереване прошел VIII Съезд учителей и работников 
образования, посвященный теме «Образование в 
меняющемся мире: влияние глобальных реалий на 
развитие образования в государствах – участниках 
Содружества Независимых Государств». В мероприя-
тии приняла участие первый вице-министр просве-
щения РК Наталья Жумадильдаева.

В своем выступлении первый ви
цеминистр просвещения остановилась на 
вопросах развития системы образования 
в Казахстане. По ее словам, сегодня в 
стране уделяется особое внимание обес
печению качественного и доступного 
образования.

– Мы уверены, что это способствует 
достижению всех целей устойчивого раз
вития. Однако качественное образование 

требует надежной системы оценивания. 
Область оценивания включает знания и 
навыки, которые считаются критически 
важными для достижения успеха в жизни, 
такие как читательская, математическая, 
естественнонаучная, компьютерная и ин
формационная грамотность, а также оценку 
учебной среды и условий работы учителей. 
Мы разработали необходимую регуляторную 
основу, которая закреплена в законе об обра
зовании и Концепции развития образования 
РК, – отметила Наталья Жумадильдаева.

В съезде также приняли участие пред

ставители Армении, Беларуси, Кыргызстана, 
России, Таджикистана и Узбекистана. На 
пленарном и секционных заседаниях съезда 
участники обсудили актуальные вопросы 
новой образовательной парадигмы в го
сударствах, в том числе критерии оценки 
качества образования и новые тренды в 
педагогике.

Участники также поговорили об осо
бенностях организации учебного процесса в 
современных условиях, отметили значимость 
конкурирования модульных образовательных 
программ, а также представили национальные 
стандарты школьного образования. Они 
также уделили внимание теме безопасной 
школьной среды и обсудили тенденции 
развития технического и профессионального 
образования.

Поэшелонные сПиски онлайн
«Поэшелонные списки» депортированных в Ка-
захстан немцев рассекретили общественники 
из Казахстанского объединения «Возрождение». 
Уже совсем скоро эти и другие материалы из 
семейных архивов по истории казахстанских 
немцев появятся в общем доступе на сайте. 

По историческим данным, только 
в первые годы Великой Отечественной 
войны в Казахстан депортировали  
445 тысяч немцев. Откуда они при
были, где расселились? Чтобы собрать 
полную базу данных депортированных 
в республику немцев, авторы проекта 
многие часы провели в архивах. 

– С 2022 года специалисты иссле
довали документы в 14 центральных и 
областных государственных архивах. 
Большое внимание было уделено так 
называемым «поэшелонным спис
кам» или официально «Спискам 

насильственно выселенных в Казах
скую ССР немцев» с тем, чтобы их 
обобщить и оцифровать. Это первая 
подобная база данных в стране. Эти 
списки – ядро сайта казахстанских 
немцев, – рассказал координатор по 
созданию интерактивного сайта немцев 
Казахстана Александр Вервекин. 

Архивная часть проекта уже за
вершена: собрано более 15 000 сканов 
архивных документов, свыше 150 ар
хивных фото и 25 видеоматериалов, не 
считая нескольких сотен публикаций в 
газетах и журналах по истории и культуре 
немцев в 13 регионах страны. Теперь 
весь собранный архивный контент 
переносится на электронный портал. 

Прошедший референдум, на котором 
казахстанцы поддержали строительство 
АЭС, во многом определил дальнейший 
вектор развития экономики страны. О 
значимости прошедшего референдума и 
о том, какие дальнейшие шаги предстоят 
в плане реализации данного проекта, в 
интервью корреспонденту газеты «Литер» 
рассказал генеральный директор ТОО 
«Казахстанские атомные электрические 
станции» Тимур ЖАНТИКИН. 

– Тимур Мифтахович, о чем, 
на Ваш взгляд, говорят итоги 
референдума, на котором казах-
станцы поддержали строитель-
ство АЭС? Свидетельствует ли 
это о формировании зрелости 
нашего общества, понимании 
своей ответственности за бу-
дущее страны?

– Результаты референдума по
казали, что да, действительно, наше 
общество продемонстрировало 
высокую сознательность. Такое, 
помоему, происходит впервые, 
когда, казалось бы, сугубо тех
нический вопрос выносится на 
общенациональное обсуждение. 
И то, что была достаточно высокая 
явка, говорит о заинтересован
ности граждан в участии в опре
делении будущего нашей страны 
в энергетике, в экономике. Ну и 
действительно, это ответствен
ность за решение, которое будет 
определять вектор развития не 
только энергетики страны, но и 
вообще экономики в целом. Это 
значит, люди в большинстве своем 
поняли необходимость развития 
атомной энергетики в Казахстане. 
А те, кто предполагал, что многие 
будут голосовать против, ошиблись. 
Наше общество показало, что оно 
умнее, чем предполагали вот эти 
вот противники. 

И вообще, можно сказать, 
у нас произошел принципиаль

ный такой поворот. Поддержка 
казахстанцами на референдуме 
строительства АЭС означает, что 
у нас открывается светлая дорога 
к индустриализации страны.

– Во время референдума, 
отвечая на вопросы журналис тов 
по строительству АЭС, Президент 
отметил, что, по его личному 
видению, в Казахстане должен 
работать международный кон-
сорциум, который будет состоять 
из мировых компаний, обла-
дающих самыми передовыми 
технологиями. Что может пред-
ставлять собой в данном случае 
международный консорциум, в 
чем его преимущества?

– В целом проекты, которые 
реализуются в области атомной 
энергетики, строительство новых ре
акторов, атомных станций, – все они 
реализуются не одной компанией. 
То есть одна компания, обычно это 
генеральный подрядчик, который 
ведет проект, отвечает за основную 
часть работы, за так называемый 
ядерный остров, то есть атомные 
реакторы и все, что вокруг него. 
Генподрядчик подключает в качестве 
субподрядчиков и другие компании, 
которые, к примеру, хорошо дела
ют электронику управляющую, и 
так далее. Примерно так работает 
над проектом международный 
консорциум. 

– Какова роль в реализации 
данного проекта ТОО «Казах-
станские атомные электрические 
станции»? 

– Мы занимались предвари
тельной подготовкой проекта. 
Проводили общие исследования, 
а также организовали процесс 
привлечения и отбора проектов для 
строительства АЭС. Было подано 
13 проектов, из которых отобрали 
4. В последующем, надеемся, наша 
компания войдет в так называемую 
компанию по управлению проектом 
от Казахстана. В любом случае мы 
будем задействованы в проекте 
строительства первой станции. 
Ну, а что касается дальнейших дей
ствий, тут уже надо будет говорить 
о разных способах реализации 
проекта, схемах работы. 

– Какая еще подготови-
тельная работа проведена к 
сегодняшнему дню? Хотя Вы 
уже частично ответили на этот 
вопрос… И что в первую очередь 
предстоит делать теперь, когда, 
можно сказать, народ Казахстана 
дал добро на строительство АЭС? 

– Предварительно была прове
дена также работа по исследованию 
возможностей строительства АЭС, 
можно ли вообще строить или нет 

атомную станцию в выбранных 
районах. Районы нам Правитель
ство определило на востоке и юге 
Казахстана. Большую работу в этом 
направлении провел Национальный 
ядерный центр по исследованию 
условий размещения ядерных 
объектов. В принципе пригодны 
оба района. Мы рекомендовали 
Южный Казахстан. 

В работе основывались на 
документах Международного 
агентства по атомной энергии 
МАГАТЭ. Там очень много до
кументов по безопасности строи
тельства и эксплуатации таких 
мощных объектов, как атомные 
электростанции. И, конечно же, 
брали за основу нормативную базу 
Казахстана, там есть применимые 
нормативы. МАГАТЭ подтвердил 
правильность наших работ. Сейчас 
мы занимаемся разработкой техни
ческого задания по инженерным 
изысканиям.

Следующий шаг – Правитель
ство должно определить район 
размещения, то есть должно выйти 
постановление Правительства по 
району размещения атомной стан
ции. Там мы должны исследовать 
три альтернативные площадки. 
К этому мы сейчас и готовимся. 
Затем, конечно, надо будет выбрать 
поставщика, проект станции и 

дорабатывать техникоэконо
мическое обоснование, которое 
должно пройти государственную 
экспертизу. После госэкспертизы, 
если будет положительное решение, 
Правительство должно дать разре
шение на строительство атомной 
станции, а затем выпустить еще 
одно постановление – непосред
ственно по строительству стан
ции. Потом начнется разработка 
проектносметной документации, 
экспертиза этой документации, 
начало строительства. Если все 
пойдет хорошо, по плану, то к 2035 
году станция должна заработать. 

Что касается финансирования 
проекта, возможны разные схемы. 
Но пока проект рассматривается 
как чисто коммерческий, то есть 
без вмешательства государства, без 
использования средств Националь
ного фонда и т. п. Будут заемные и 
собственные средства. Поскольку 
наше ТОО – дочерняя компания 
фонда «СамрукКазына», финан
сирование пойдет от «СамрукКа
зына». И вот со своими средствами 
мы туда войдем, а остальное займем. 
Схемы финансирования могут 
быть разные, скажем, 10:90, где 
10% свои средства, а 90 заемные, 
или 20:80. Это зависит от того, 
на каких условиях будут заняты 
деньги, под какой процент и т. д. 
Все это, разумеется, пока лишь 
предварительно.

Если говорить об общей пред
варительной сумме, то с учетом 
займов, процентов и так далее, 
капсредства, проект обойдется 
в сумму от 10 до 15 миллиардов 
долларов нам. А если рассчитывать 
себестоимость генерации, там тоже 
разброс большой, гдето от 6 до 12 
центов за киловаттчас.

Впрочем, окончательные па
раметры будут зависеть от целого 
ряда факторов. Как я уже сказал, 
мы сейчас рассматриваем этот 
проект как чисто коммерческий. А 
там, например, есть такой показа
тель, как доходность собственных 
средств, он очень высокий. При 

этом мы брали стандарты «Сам
рукКазына», а там ориентируется 
в основном на добычные проекты, 
они с такой маржой идут. А вот 
такие инфраструктурные долго
играющие проекты обычно идут 
с гораздо меньшей маржой. Тогда 
это сильно снижает себестоимость 
генерации, например. Более точные 
цифры мы сможем дать позже, когда 
уже до проекта дойдем. 

Надо понимать, что атомная 
энергетика – это базовая генерация. 
И в принципе речь идет не только 
о строительстве первой станции, а 
вообще о развитии сектора энер
гетики. Атомная энергетика будет 
постепенно замещать угольную, 
которая сегодня является основной 
базовой генерацией. Да, мы имеем 
уголь, и, конечно, от него никто не 
отказывается. Однако необходимо 
менять эту ситуацию, чтобы снизить 
нагрузку, например, на экспорт, 
потому что с введением углеродных 
налогов появляется такое давление 
на нашу экспортную продукцию.

Плюс развитие индустрии, 
которую не зря называют эконо
микой знаний. Для этого нужна 
стабильная, надежная генерация. 
Наряду с угольной, это атомная для 
Казахстана. Поэтому, в принципе, 
введение атомной энергетики в наш 
энергетический пакет позволит 
уже в долгосрочном плане разви
вать индустриальные проекты. 
Потому что, допустим, в атомной 
энергетике очень предсказуемые 
цены или тарифы на электричество 
за счет того, что она очень такая 
инерционная в экономическом 
плане. То есть слабая зависимость 
от стоимости топлива, известные 
расходы на обслуживание, отчис
ления в спецфонд, который идет 
на утилизацию станции и отходов 
разных. Все это позволит хорошо 
спрогнозировать экономику стан
ции, то есть экономику энергетики 
Казахстана.

Беседовал 
Нургали АБИЛЬДАЕВ, 

Астана

актуальное интервью 

Мнения 

обраЗование архив

тиМур Жантикин: «ПоддерЖка аэс открывает 
дорогу к индустриалиЗации»
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ЭКОНОМИКА

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

ЗАЩИТА ПРАВ

Раушан ДЖАПАРОВА, 
Астана

РЕАЛИЗОВАТЬ СВОИ БИЗНЕС-ПРОЕКТЫ
В 2022 году в соответствии с поручением Главы го-
сударства стартовала программа «Ауыл аманаты»,  
инициированная партией «AMANAT». Это уникальный 
проект, заложенный в предвыборной программе 
Президента. В ее рамках было выделено 100 млрд 
тенге для выдачи микрокредитов сельчанам. Каковы 
промежуточные итоги и перспективы дальнейшей 
реализации этого проекта? На вопросы газеты 
«Литер» ответил Али АКИМЖАНОВ, руководитель 
управления мониторинга микрокредитования 
Минсельхоза РК.

– В прошлом году в соответствии с 
поручением Главы государства начата реа-
лизация Программы повышения доходов 
сельского населения «Ауыл аманаты». 
Программой предусматривается выда-
ча микрокредитов с процентной став-
кой 2,5% на развитие животноводства, 
растениеводства, сельхозкооперации, а 
также несельскохозяйственного бизнеса.

На сегодня по программе выдано  
15 тысяч микрокредитов на сумму по-
рядка 95,6 миллиарда тенге с созданием  
16,4 тысячи рабочих мест. Также необ-
ходимо отметить, что для стимулиро-
вания создания кооперативов в рамках 
программы предусмотрено кредитование 
сельхозкооперативов с максимальной 
суммой до 8 тысяч МРП (в 2024 году – 
29,5 миллиона тенге).

С началом реализации «Ауыл амана-
ты» в регионах создано более 400 сель-
хозкооперативов, из них профинансиро-
вано 337 сельхозкооперативов на сумму 
7,1 миллиарда тенге.

Также в текущем году на реализацию 
программы предусмотрено 80 миллиар-
дов тенге с планом выдачи 10,7 тысячи 
микрокредитов с созданием 18,2 тысячи 
рабочих мест.

– Каковы основные условия предо-
ставления микрокредитов сельчанам? 
К развитию каких аграрных отраслей 
больше всего проявили интерес жи-
тели села?

– Механизм и условия микро-
кредитования сельского населения в 
сельских населенных пунктах и малых 
городах утверждены приказом и. о. ми-
нистра сельского хозяйства Республики  
Казахстан от 20 декабря 2023 года «Об 
утверждении Правил микрокредитования 
в сельских населенных пунктах и малых 
городах».

Основные условия микрокредито-
вания по программе: срок микрокре-
дита – до 5 лет, срок микрокредита для 
проектов в сфере животноводства – до  
7 лет; максимальная сумма микрокреди-
та – до 2,5 тысячи МРП, для развития 
сельскохозяйственных кооперативов – до 
8 тысяч МРП.

При повторном кредитовании пре-
тендентов, полностью выполнивших 
обязательства по ранее полученному 
микрокредиту, размер максимальной 
суммы микрокредита увеличивается до 
8 тысяч МРП. При этом микрокредиты 
выдаются за счет возвращенных средств 
претендентов программы, но не ранее 
1/2 части максимального срока микро-
кредита; номинальная ставка вознаграж-
дения – не более 2,5% годовых; наличие 
залогового обеспечения; льготный пе-
риод по погашению основного долга и 
вознаграждения составляет не более 1/3 
продолжительности срока микрокредито-
вания; регистрация в налоговых органах в 
соответствии с налоговым законодатель-
ством Республики Казахстан в качестве 
индивидуального предпринимателя после 
получения одобрения на микрокредито-
вание.

Способы приема заявок, обеспече-
ния микрокредитов указываются в до-
говоре поручения, заключаемого между 
местным исполнительным органом и по-
веренным (агентом).

Претендентами на получение микро-
кредита в рамках программы являются 
следующие лица: безработные; лица, 
самостоятельно осуществляющие дея-
тельность по производству (реализации) 
товаров, выполнению работ и оказанию 
услуг с целью извлечения дохода без го-
сударственной регистрации в качестве 
индивидуального предпринимателя и 
(или) бездействующие индивидуальные 
предприниматели; лица, осуществляю-
щие неоплачиваемую деятельность в 
семейном предпринимательстве; лица, 
самостоятельно осуществляющие дея-
тельность по производству продукции в 
личном подсобном хозяйстве для прода-
жи (обмена), с доходами ниже величины 
прожиточного минимума;

а также сельскохозяйственные коопе-
ративы, осуществляющие деятельность 
в соответствии с Законом Республики  
Казахстан «О сельскохозяйственных коо-
перативах»; начинающие и действующие 
индивидуальные предприниматели.

Поверенный (агент) определяется 
местными исполнительными органами 
в соответствии с бюджетным законода-
тельством РК, путем проведения госу-
дарственных закупок.

В целом из общего объема осво-
енных средств 80% направлено на 
животноводство, 4% – на растениевод-
ство, 5% – на приобретение техники и 
оборудования и 11% – на другие сферы 
деятельности. 

В этой связи требуется более сба-
лансированный подход к распределе-
нию кредитных средств. Важно учиты-
вать не только текущую обеспеченность 
внутреннего рынка, но и перспективы 
развития экспортного потенциала, ди-
версификации производства и улучшения 
технологий с помощью развития сельхоз-
кооперации.

Таким образом, министерством были 
внесены изменения в Правила кредито-
вания в части ограничения кредитования 
проектов животноводства (до 50%) и 
предоставления права МИО в опреде-
лении приоритетных направлений кре-
дитования.

– Реализация проекта «Ауыл ама-
наты» направлена на улучшение жизни 
и повышение доходов сельского насе-
ления, как уже было отмечено, сколько 
было создано новых рабочих мест, в 
целом, как проект повлиял, по Вашим 
оценкам, на благосостояние жителей 
села?

– На сегодняшний день выдано более 
15 тысяч микрокредитов, создано около 
16,4 тысячи новых рабочих мест.

Также стоит отметить, что с началом 
реализации «Ауыл аманаты» в регионах 
создано более 400 сельхозкооперативов, 
из них профинансировано 337 сельхоз-
кооперативов на сумму 7,1 миллиарда 
тенге. В основном сельхозкооперативы 
получают кредиты на приобретение 
сельхозтехники и оборудования для пе-
реработки сельхозпродукции. Объем 
налоговых поступлений от участников 
программы «Ауыл аманаты» по респуб- 
лике составляет 1,3 миллиарда тенге.

Следующим этапом реализации 
плана станет производство в текущие и 
последующие годы высококачественных 
натуральных продуктов питания, соответ-

ствующих всем экологическим стандар-
там, а также их продажи по доступным 
ценам. Это позволит улучшить уровень 
жизни сельских жителей.

Объединение сельского населения в 
производственные кооперативы откроет 
новые возможности для повышения их 
доходов. Важными задачами также ста-
нут сокращение уровня безработицы и 
зависимости от социальной помощи в 
сельской местности, а также легализация 
статуса самозанятых граждан. 

– Могли бы Вы привести несколько 
примеров реализации проекта в раз-
ных областях Казахстана.

– Министерством проведена работа 
по освещению программы «Ауыл амана-
ты» в средствах массовой информации. 
Так, на официальном сайте министер-
ства и в социальных сетях были опубли-
кованы условия микрокредитования, 
размещены видео об успешном опыте 
сельчан.

Примеры успешных бизнес-проек-
тов: в селе Катарколь Акмолинской об-
ласти Русланом Соколовым реализован 
проект сыроварни, за 2023 год произве-
дено три тонны сырных изделий. Кроме 
того, налажен сбыт готовой продукции 
в продуктовые магазины Щучинска и 
Петропавловска. В рамках программы 
Руслан Соколов получил микрокредит 
в сумме 8,6 миллиона тенге на приобре-
тение сыроварного котла объемом 500 
литров и пневматического пресс-стола. 
Благодаря данному проекту создано два 
рабочих места со среднемесячной зар-
платой в 160 тысяч тенге.

Также отмечу проект в селе Енбек 
Павлодарской области Алтын Жолумбе-
товой, она является членом СПК «Ша-
бындык» занимающегося изготовлением 
грубых кормов. Во владении СПК име-
ется площадь сельхозугодий 60 гектаров. 
Алтын Жолумбетова ранее работала бух-
галтером. Теперь благодаря «Ауыл ама-
наты» ей удалось открыть свое дело. В 
рамках программы сельчанка получила 
микрокредит на сумму 13 миллионов тен-
ге на приобретение трактора, косилки, 
пресс-подборщика и грабель-ворошилки. 
Проектом создано два постоянных и 10 
сезонных рабочих мест.

Жителем села Трекино Западно- 
Казахстанской области Сергеем Лемеше-
вым реализован проект по изготовлению 
брикетных углей, производственная мощ-
ность – 500 килограммов в день. Сергей 
Лемешев получил микрокредит в сумме 
4,8 миллиона тенге на приобретение обо-
рудования по изготовлению брикетных 
углей. Создано одно рабочее место.

Данные проекты показывают, что 
программа дает возможность жителям 
села успешно реализовывать свои биз-
нес-проекты, создавать рабочие места 
для сельчан.

Кроме того, для реализации пору-
чения Главы государства прорабатыва-
ется вопрос направления части средств, 

предусмотренных в «Ауыл аманаты», на 
создание инфраструктуры переработки, 
с учетом возможности дополнительного 
финансирования из местного бюджета.

В свою очередь СПК акиматов об- 
ластей будут задействованы в сбыте 
продукции, произведенной сельчана-
ми, путем закупа сельхозпродукции в 
стабфонды, обеспечения места на мест-
ных и других рынках, заключения ме-
морандумов с крупными компаниями о 
реализации сельхозпродукции местных 
сельхозкооперативов.

Кроме того, сельчанам необходимо 
объединяться в сельхозкооперативы для 
выпуска крупной партии определенных 
товаров. Данный механизм уже реализу-
ется в Западно-Казахстанской области, 
где акиматом заключен меморандум с Ка-
рачаганак Петролеум Оперейтинг Б. В.  
(KPO B.V.) о реализации продукции 
участников программы «Ауыл аманаты». 
В результате осуществлена реализация 
продукции сельхозкооператива «Батыс 
Сүт» и ТОО «Уральская птицефабри-
ка». 

В дальнейшем в рамках данного 
поручения при кредитовании проектов 
сельчан будет учтена специализация сель-
ских округов и реализована концепция 
«Одно село – один сельхозкооператив».

– Расскажите, пожалуйста, об ин-
формационной системе «Ауыл амана-
ты», разработанной Министерством 
сельского хозяйства. Платформа рабо-
тала в пилотном режиме, введена ли 
она в промышленную эксплуатацию?

– Для обеспечения прозрачности 
процедур микрокредитования министер-
ством ведется работа по цифровизации 
программы «Ауыл аманаты». Для это-
го совместно с ТОО «Аналитический 
центр экономической политики в АПК» 
разработана информационная систе-
ма микрокредитования по программе 
«Ауыл аманаты», позволяющая пода-
вать и рассматривать заявки в электрон-
ном виде.

Автоматизация процессов креди-
тования позволит обеспечить подачу 
заявок в онлайн-режиме, ускорить и 
оптимизировать процессы выдачи ми-
крокредита, снизить участие человече-
ского фактора в принятии решения, а 
также провести детальный мониторинг 
и анализ данных.

Более того, условия, предъявляемые 
к заемщикам, также будут упрощены, а в 
информационной системе будет закреп- 
лен единый перечень документов для 
всех заявок по регионам. В результате 
проделанной работы список обязатель-
ных документов был сокращен до 9–10 
наименований и интегрирован с другими 
государственными информационными 
системами.

На сегодняшний день через инфор-
мационную систему принято 960 заявок, 
из них одобрено 313 заявок, рассматри-
вается 634 заявки.

ИГРАЙТЕ ПО ПРАВИЛАМ
Предпринимателю из 
Жамбылского района СКО 
удалось заставить отдел 
ЖКХ Петропавловска 
оплатить проделанную 
работу с помощью депар-
тамента по противодей-
ствию коррупции.

Тесное взаимодействие Палаты пред-
принимателей с прокуратурой, антикор-
рупционным департаментом и другими 
госорганами помогает решать проблемы 
бизнеса. 

Минувшим летом «Литер» писал 
о скандальной истории с отделом ЖКХ 
Петропавловска, который отказался 
оплачивать работу по вывозу мусора из 
одного из затопленных микрорайонов 
Петропавловска ТОО «ТехСтрой – 
Темір» (июнь 2024 года «Ложка дегтя 
испортила бочку меда»).

Руководитель предприятия Жамбыл-
ского района вынужден был тогда обра-
титься в региональное представительство 
Палаты предпринимателей за защитой 
своих прав. В результате выяснилось, 
что чиновники обманом выманили у 
сельского бизнесмена договор, согласно 

которому они должны были заплатить  
40 тыс. тенге за каждую вывезенную тон-
ну мусора. Они предложили уменьшить 
сумму оплаты до 14 тыс. тенге за тонну, 
так что вместо 4 млн тенге за проделан-
ную работу по очистке города сельчанам 
полагалось 1,4 млн. Бизнесмен согласился 
и на такое вознаграждение, только впо-
следствии ему сказали, что изначально 
не было речи вообще ни о какой плате.

– Представители отдела ЖКХ пояс-
нили, что договор они с ним не заклю-
чали, а вывоз мусора был актом доброй 
воли предпринимателя. Обращение 

было рассмотрено на заседании совета 
по защите прав предпринимателей и 
противодействия коррупции Палаты 
предпринимателей. По итогам заседания 
обращение в работу приняла Антикор-
рупционная служба, в результате отдел 
ЖКХ заключил с предпринимателем 
договор, оплатив оказанные услуги, – 
рассказал о завершении этой некрасивой 
истории заместитель директора Палаты 
предпринимателей СКО Женис Казиев.

По его словам, таких примеров со-
действия силовиков бизнесу множество. 
Например, с помощью одного лишь разъ-

яснения представителям департамента 
экономических расследований удалось 
убедить страховые компании страны 
страховать автомобили с транзитными 
номерами для передвижения внутри тер-
ритории Казахстана. Поскольку отказы 
страховщиков сильно усложняли жизнь 
местным компаниям, торгующим авто-
транспортными средствами.

– Компания была вынуждена пред-
лагать клиентам из других городов при-
езжать самим за приобретаемым автомо-
билем в наш город (при этом не каждый 
клиент соглашался на это условие) либо 
осуществлять доставку транспортного 
средства спецтехникой. Конечно, все это 
вело к удорожанию товара и снижению 
уровня продаж, – рассказал Женис Ка-
зиев.

В результате убеждения сотрудников 
ДЭР страховые компании поняли, что 
могут осуществлять страхование на срок 
до 10 календарных дней. В результате 
проблема была решена.

По словам заместителя директора 
Палаты, для защиты прав предприни-
мателей они и сами делают большую 
работу. Например, проводят экспертизу 
нормативно-правовых актов местных ис-
полнительных органов. Всего за 9 месяцев 
с начала года Палатой было выдано 168 
экспертных заключений, из них 17 – с 
замечаниями.

– Основная доля замечаний отно-
сится к проектам планов по управлению 
пастбищами. Так, повсеместно повто-
рялись замечания касаемо отсутствия 
схемы размещения поголовья сельско-
хозяйственных животных на отгонных 

пастбищах физических и юридических 
лиц. Это касается Мамлютского, Тай-
ыншинского, Тимирязевского районов. 
В соответствии с законом не допускается 
официальное опубликование НПА в не-
полном изложении. Помимо этого, карты 
и схемы, прилагаемые к проектам в Айыр-
тауском, Мамлютском, Есильском, Тайын-
шинском районах, не соответствуют дей-
ствительному расположению объектов. 
А в Мамлютке на предоставленной схеме 
отсутствовали водоисточники, тогда как, 
согласно другим схемам, они имеются, – 
рассказал Женис Казиев.

Замечания экспертов вызвали также 
проекты тарифов и норм расчетов,  по-
скольку разработчики не прикладывали 
«результаты расчетов согласно методи-
кам, в связи с чем отсутствовали право-
вые обоснования установления тарифа 
либо соответствующей нормы, – поде-
лился заместитель директора Палаты 
предпринимателей.

Озабоченность организации по за-
щите прав предпринимателей, по словам 
Жениса Казиева, вызвало также то, что на 
сегодняшний день не во всех районах об-
ласти воспользовались правом «понизить 
размер ставки специального налогового 
режима розничного налога на 2025 год». 

– Из 14 районов СКО такие проекты 
подготовили только 8. От Айыртауского, 
Акжарского, Аккайынского, Есильского, 
Кызылжарского районов и Петропавлов-
ска соответствующие проекты не посту-
пали. Неиспользование данной нормы 
повлечет существенные затраты субъ-
ектов бизнеса, – считает Женис Казиев.

Зауре Жумалиева,
Петропавловск
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РЕФЕРЕНДУМ

СТРАНА ДОЛЖНА 
ПРОЦВЕТАТЬ
Высказать свое мнение в важном для страны 
вопросе алматинцы смогли на 624 избиратель-
ных участках. Для комфортного голосования 
были созданы все необходимые условия. 
Низкая электоральная явка стала традици-
онной для мегаполиса – более 25% жителей 
Алматы проявили гражданскую активность.

В остальном, по мнению экспертов, наблюдателей и простых 
горожан, побывавших в этот день на участках, процесс прошел на 
высоком уровне, без серьезных нарушений и негативных ситуаций. 

По традиции первым, пришедшим на голосование, дарили пре-
зенты. Подарки также вручали и тем, кто впервые отдал свой голос. 
Многие алматинцы подошли к процессу креативно и являлись на 
участки в различных образах, не обошлось и без песен и танцев. 

Свое мнение в судьбоносном вопросе выразили военно-
служащие, спортсмены, общественные деятели и артисты. Как 
отметил народный артист Казахстана, лауреат государственных 
премий, актер и режиссер театра и кино Асанали Ашимов, «стра-
на должна процветать, и в наших силах это сделать». Легенда 
казахстанского кино вместе с супругой проголосовали на изби-
рательном участке № 382, который расположился в алматинской 
школе-лицее № 131 имени Б. Момышулы.

– Государство дало нам возможность принять очень важное 
для страны и будущих поколений решение, – подчеркнул он. – Это 
наш гражданский долг, который нельзя игнорировать. Наша страна 
должна процветать, и сделать это в наших силах!

Прошедший в стране референдум знаменательным событием 
назвал основатель легендарного ансамбля «Дос-Мукасан» Мурат 
Кусаинов. Свой выбор он сделал на избирательном участке № 262. 

– Сегодня знаменательный день для нашего государства, – 
отметил известный композитор. – Единство и процветание стра-
ны находится в наших руках. Я пришел на референдум и сделал 
свой выбор, руководствуясь интересами страны и благополучием 
граждан. Это большой решающий момент для будущего нашей 
страны и нашего поколения.

Организацию и процесс проведения референдума в Алматы вы-
соко оценили независимые международные наблюдатели, которые 
в мегаполис прибыли из Азербайджана, Беларуси, Кыргызстана, 
России, Таджикистана, Узбекистана, в их числе были также пред-
ставители Исполкома СНГ. Наблюдатели отметили, что процесс 
голосования по вопросу строительства АЭС проходит в полном 
соответствии с законодательством Казахстана.

Фото пресс-службы акимата Алматы

Оксана ЛЫСЕНКО,
Алматы

ПУТЬ К УСПЕШНОМУ 
РАЗВИТИЮ
На участке для голосования в Доме школьников № 6 по инициативе ОО «Казахское 
общество глухих» и акимата Турксибского района был исполнен гимн страны на жес -
товом языке сурдопереводчиками. Эта инициатива, организованная для повышения 
инклюзивности и обеспечения равных прав для всех горожан, позволила гражданам 
с нарушениями слуха и речи беспрепятственно участвовать в процессе голосования.
В день проведения референдума на всех избирательных участках при поддержке управле-
ния занятости и социальных программ работали 76 сурдопереводчиков в онлайн-режиме.

Легендарная казахстанская оперная 
певица, лауреат Государственной премии 
Бибигуль Тулегенова приняла участие в 
референдуме по вопросу строительства 
атомной электростанции из дома. Урну для 
бюллетеней представители избирательного 
участка № 559 привезли по месту житель-
ства Бибигуль Ахметовны.

Артистка подчеркнула, что участие в 
референдуме – это ответственность каж-
дого гражданина за будущее Казахстана. 

– Подобные решения требуют тща-
тельного осмысления, так как они оказы-
вают влияние не только на текущую ситуа-
цию в стране, но и на будущее следующих 
поколений. Я горжусь тем, что могу внести 
свой голос в этот важный для страны во-
прос, – отметила Бибигуль Ахметовна.

– Первым, кто отдал свой голос сегод-
ня, мы вручили сладкие угощения. Также 
поощряем и тех, кто пришел на референ-
дум впервые. В целом хотелось бы отме-
тить, что атмосфера торжественная, для 
удобства избирательного процесса созданы 
все условия, – сказал председатель участ-
ковой избирательной комиссии участка 
№ 84 Галымжан Аширбаев.

По его словам, на данном участке за-
регистрировано 1 469 человек, из них 217 
проголосуют впервые, а у алматинца Ка-
зыбека Алиханова дата референдума сов-
пала с днем рождения. К данному участку 
относятся 279 пенсионеров и 9 людей с 
особыми потребностями, для которых 
предусмотрены специальные кабинки. 
Слабослышащие жители могут восполь-
зоваться компьютером с наушниками. Для 

людей с нарушением зрения предусмотре-
ны специальные бюллетени со шрифтом 
Брайля, дополнительное освещение и лупы. 
Кроме того, в онлайн-режиме дежурят сур-
допереводчики.

Бронзовая призерка ХХХІІІ летних 
Олимпийских игр в Париже по женскому 
боксу Назым Кызайбай также проголосо-
вала на одном из избирательных участков 
в Алматы.

– Я считаю, что каждый должен сделать 
свой выбор, исходя из личных убеждений. 
Каждый голос важен, – отметила спорт-
сменка.

Труженик тыла, 99-летняя жительница 
Наурызбайского района Алматы Камиля 
Косумова лично приняла участие в респуб-
ликанском референдуме. 

Камиля Косумова посетила избира-
тельный участок № 511, расположенный 
в Казахском научно-исследовательском 
институте защиты и карантина растений. 

– Сегодня для страны исторический 
день. И я, как представитель старшего по-
коления, решила принять участие в рефе-
рендуме и отдать свой голос. Это очень 
важно для будущего наших детей и внуков, 
– сказала долгожительница. 

Народный артист Казахстана, заслу-
женный работник культуры Казахской 
ССР, композитор и исполнитель Алтын-
бек Коразбаев прибыл на избирательный 
участок № 211 в школу-гимназию № 202. 
Отдав свой голос, Алтынбек Коразбаев от-
метил, что это уникальная возможность 
для каждого гражданина высказать свою 
точку зрения.

– Каждый голос имеет значение, и 
именно через референдум мы можем выра-
зить свои ожидания и надежды на развитие 
нашего общества. Результаты референдума 
станут показателем направленности движе-
ния страны, помогут сформировать обще-
ственное мнение и влиять на принятие ре-
шений, – поделился Алтынбек Коразбаев.

Семьи Канаевых и Кобесовых, отме-
чающие в этот день золотой юбилей со-
вместной жизни, несмотря на преклонный 
возраст, одними из первых пришли на изби-
рательные участки в Жетысуском районе. 

– Референдум – это важная веха в 
истории современного Казахстана. От 
взвешенного решения каждого гражда-

нина зависит жизнь будущих поколений. 
Сегодня я пришел с супругой, детьми и 
призываю наших граждан проявить актив-
ность, – сказал Нургали Канаев.

– Сегодня мы с супругой отмечаем 
50 лет совместной жизни, за это время 
прошли через многое. Отрадно, что в со-
временном Казахстане народ сам определя-
ет будущее страны, поэтому очень важно, 
чтобы каждый пришел на участок и сделал 
свой выбор, – отметил Бейсенхан Кобесов.

Народная артистка Казахстана, из-
вестная эстрадная певица Роза Рымбаева 
посетила избирательный участок № 387, 
расположенный в школе-интернате № 17. 

– Участие наших граждан в референ-
думе – это важный шаг к пониманию бу-
дущего Казахстана. Сегодня каждый из 
нас имеет возможность высказать свою 
позицию. В условиях стремительных из-
менений итог референдума покажет нам 
вектор развития движения нашей страны, 
– отметила она.

Ветеран Великой Отечественной вой-
ны Виктор Карпович Изюмников, отме-
чающий в этом году 100-летний юбилей, 
также проголосовал на референдуме в 
Алматы.

Виктор Карпович живет в Медеуском 
районе. Для голосования члены избира-
тельной комиссии приехали к нему домой 
с переносной урной. Ветеран поблагода-
рил за оказанное ему внимание и отметил 
важность участия всех граждан в принятии 
важных для развития страны вопросов.

– Мне уже почти сто лет, на своем веку 
я многое пережил, сделал для Родины не-
мало. Конечно, мне не безразлична судьба 
молодежи, поэтому я принимаю участие в 
референдуме и призываю всех проявить 
свою гражданскую ответственность, – про-
комментировал Виктор Карпович.

Алма Кенжебекова,
Алматы

ВОПРОС О БУДУЩЕМ
В области Абай из 408 тысяч гражданскую ак-
тивность проявили более 283 тысяч человек.
Наш корреспондент побывала на двух избиратель-
ных участках. Первый № 58 расположен в здании 
педагогического колледжа имени М.О. Ауэзова, 
второй № 66 – во Дворце спорта «Арена».

Уже к 08.30 часам наблюдалась ак-
тивность избирателей. Как сообщила 
Мадина Бауыржанкызы, наблюдатель 
от партии «АMANAT», к этому часу 
– всего за полтора часа уже проголо-
совало около 80 человек.

– На избирательный участок мы, 
независимые наблюдатели, пришли 
в 06 часов 45 минут. Избирательный 
участок открылся ровно в 07.00 часов. 
Все проводится в соответствии с за-
коном, никаких нарушений нет. Пер-
вые голосующие пришли уже в 07.10 
часов. Все привыкли, что на выборы 
обычно первыми рано утром приходят 
люди пожилого возраста, но на данном 
участке наблюдается примерно рав-
ное количество и молодежи, и людей 
среднего и старшего возраста. На мой 
взгляд, молодежь сейчас сознательная и 
ответственно относится к своему граж-
данскому долгу, понимая, что решается 
важный вопрос их будущего, – проком-

ментировала обстановку наблюдатель 
от партии «AMANAT».

– На избирательном участке № 58 
по месту жительства зарегистрировано 
2 056 избирателей, из них 176 – мо-
лодые люди, голосующие впервые, в 
том числе 153 – это студенты нашего 
колледжа, – сообщил Нуржан Сагым-
беков, председатель комиссии на изби-
рательном участке № 58.

– Народ идет на голосование, так 
как решается наша судьба, и оставать-
ся в стороне – это неправильно. Я сам 
несколько раз был председателем ко-
миссий и работал в терркоме. Отрадно, 
что много молодежи вижу сегодня на 
избирательном участке, – поделился 
мнением Абдулхамит Валиев, ветеран 
профтехобразования, «Отличник об-
разования», 52 года проработавший в 
Электротехническом колледже.

– Живу всю жизнь в этом микро-
районе. Более 40 лет работала в школе 
учителем французского языка. Сегод-
ня здесь благожелательная обстановка, 
приятно зайти и отдать свой голос, так 

как я считаю нужным, – отметила пен-
сионерка Татьяна Лебуш.

– Голосую впервые, немного вол-
нительно это осознавать. Но вместе с 
тем приятно, что имею право голоса. 
Горжусь тем, что учусь именно в педа-
гогическом колледже имени Мухтара 
Омархановича Ауэзова ,старейшем 
учебном заведении страны, которо-
му исполнилось 120 лет, и где учились 
выдающиеся люди, оставившие яркий 
след в истории Казахстана. Отрадно, 
что именно о колледже у меня останут-
ся еще и воспоминания как о первом 
месте моего голосования, – делится 
впечатлениями Алина Мусабаева, 
студентка третьего курса.

«Впервые голосую, как гражданка 
Республики Казахстан, никакого вол-
нения не испытываю, я исполнила свой 

долг и уверена, что мой голос важен для 
будущего нашей страны», – говорит 
Томирис Бедербаева, студентка 4-го 
курса педагогического колледжа имени 
М. Ауэзова.

На избирательном участке № 66 
было не менее оживленно.

– Голосование на нашем участке, 
на мой взгляд, проходит очень актив-
но – жители микрорайона Карагайлы 
демонстрируют гражданскую созна-
тельность. К данному участку при-
креплены 2 202 человека. К 10 часам 
уже более 200 жителей микрорайона 
заполнили бюллетени и опустили их в 
урну. Кроме того, в культурно-спор-
тивном комплексе «Арена» сегодня 
проводятся республиканские сорев-
нования, и около 200 спортсменов, 
тренеров и других представителей 

спортивной сферы, приехавших из 
других областей в Семей, проголосу-
ют по открепительным бюллетеням 
на нашем участке, – сообщил Серик 
Тусупов, председатель комиссии на 
избирательном участке № 66.

Также, по его информации, все 
члены сборной футбольной команды 
«Елимай» (более 30 человек – основ-
ной и запасной состав) дружно про-
голосовали до 10 часов дня. К тому 
моменту ожидалось прибытие на из-
бирательный участок № 66 команды 
«Семей» по футзалу. 

Серик Тусупов также сообщил, что 
к семи избирателям, которые не смог-
ли прийти на участки по состоянию 
здоровья, комиссия выезжала на дом. 

– Многие люди с инвалидностью 
сами пришли на участок. Для этого в 
здании культурно-спортивного комп-
лекса есть условия: удобные подъезды и 
парковки, пандусы. К тому же мы встре-
чаем таких людей на улице и помогаем 
им подняться и пройти в зал голосова-
ния. На участке дежурит врач Маржан 
Мурсалимова из железнодорожной по-
ликлиники для оказания медицинской 
помощи, – сообщил Серик Тусупов.

Для удобства горожан на площади 
у здания «Арены» прошла сельскохо-
зяйственная ярмарка. Жители микро-
района Карагайлы, возвращаясь с изби-
рательного участка, могли приобрести 
по социальным ценам мясо, молоко и 
кисломолочные продукты, яйца, овощи, 
фрукты, мед.

Фото автора

Айман ШАРИПХАНОВА,
область Абай
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ОБРАЗОВАНИЕ ТРАГЕДИЯ

Тамара РАСТЕГАЕВА, 
Актау

НАРОДНЫЙ ГОЛОС ВАЖЕН!
Жители Актау не только голосо-
вали на избирательных участ-
ках, но и принимали участие в 
нацио нальных играх, таких как 
асық ату и ләңгі тебу.

– Высокий интерес к казахским националь-
ным играм радует. Пусть наши традиционные 
игры продолжают развиваться, – сказал главный 
специалист Актауского городского отдела куль-
туры, физической культуры и спорта Куаныш 
Мухаммедмурат.

Двукратный серебряный призер Олим-
пийских игр Адильбек Ниязымбетов не остал-
ся в стороне от исторического для страны 
момента.

Адильбек Ниязымбетов, гордость страны, 
стал активным участником политической кам-
пании и приехал на участок № 62 в Актау, что-
бы сделать свой выбор относительно вопроса 
строительства в РК атомной электростанции.

Боксер Адильбек Ниязымбетов – двукрат-
ный серебряный призер Олимпийских игр и 
чемпионата мира в весовой категории 81 кг. 
Победитель чемпионата Азии и Азиатских игр. 
Один из четырех боксеров, дважды завоевавших 
олимпийские призы в истории казахстанского 
бокса.

РОВЕСНИКИ ВЕКА 
БЛАГОСЛОВИЛИ ГОРОЖАН
102-летняя долгожительница Мариям Джума-

шева, 98-летняя Алтынай Кармысова и 91-летний 
Бесикбай Тегисбаев сделали свой выбор, сооб-
щает пресс-служба акимата города.

Представители избирательного участка при-
ехали в дом долгожительницы, где 102-летняя 
Мариям Джумашева отдала свой голос.

Сегодня у Мариям Джумашевой 13 внуков 
и 60 правнуков. Она благословила страну на 
удачу и процветание.

– Я сделала свой выбор ради будущего на-
ших детей. Пусть нынешнее поколение живет 
в достатке и благополучии, а наша страна про-
должает развиваться и процветать! – сказала 
Мариям Джумашева.

На референдуме по вопросу строительства 
АЭС людей с особыми потребностями и пожи-
лых людей, которые не могут самостоятельно 
прийти на участок, специально посетили члены 
комиссии и наблюдатели и предоставили воз-
можность сделать свой выбор. 

Одна из них – ветеран тыла, 98-летняя 
жительница Мангистау Алтынай Кармысова, 
которая в годы войны работала учителем в сель-
ской школе. Она проголосовала дома. Героиню 
поздравили с праздником, а она, в свою очередь, 
дала свое благословение.

Помимо них, 91-летний ветеран труда Те-
гисбаев Бесикбай Адильханулы сделал свой 
выбор на участке для референдума № 159 в 
селе Куланды Каракиянского района.

Бесикбай Адильханулы родился в 1933 году 
в селе Аккудык. Аксакал отмечает – голосовал 
за будущее государства.

Представители избирательного участка вру-
чили долгожительницам специальные подарки. 

МНОГОДЕТНЫЕ МАТЕРИ – 
ЗА БЛАГОПОЛУЧИЕ
Не остались в стороне от референдума Тол-

кын Оспанова, родившая 12 сыновей и дочерей, 
и Гульжан Картбаева, мать десятерых детей.

Многодетные матери пожелали благополу-
чия стране и мира людям.

ГОЛОСУЮТ ПОГРАНИЧНИКИ
Военнослужащие департамента Пограничной 

службы КНБ Мангистауской области не остались 
в стороне от этого важного мероприятия и од-
ними из первых приняли участие в голосовании. 

– Отдавая свой голос, наши сотрудники про-
демонстрировали гражданскую ответственность 
и активную позицию по вопросам, касающимся 
будущего страны, – отметили в ведомстве.

ВЫБОР СДЕЛАЛИ ДАЙВЕРЫ
В день референдума актауские дайверы совер-

шили очередное путешествие в подводный мир. 
Изучив экологическую обстановку акватории 
моря, что способствует развитию дайвинг-ту-
ризма, участники акции отправились затем на 
избирательные участки, чтобы сделать свой выбор 
в важный день в истории государства. 

Они уверены, что, проголосовав на референ-
думе относительно строительства стратегичес-
кого объекта, будут способствовать светлому 
будущему страны. 

– Сегодня особенный день в истории неза-
висимой страны. А референдум – яркое свиде-
тельство демократических процессов, развернув-
шихся в обществе. Уверены, что народный голос 
повлияет на конечное решение Правительства, 
– отметили дайверы.

НОВЫХ ПОБЕД – 
НЕ ЖДАТЬ…

Известный паралимпиец 
из Жамбылской области Ны-
шан Омирали погиб в автомо-
бильной аварии. Эта новость 
шокировала общественность, 
ведь спортсмен был в самом 
расцвете сил и только недавно 
вернулся с Паралимпийских 
игр в Париже, где едва не стал 
обладателем бронзовой медали. Он завоевал немало наград между-
народного уровня, и от него ждали новых побед.

Как сообщили в пресс-службе департамента полиции Жамбылской 
области, 1 октября в 22.15 на 542-м километре автодороги респуб-
ликанского значения Западная Европа – Западный Китай Нышан 
Омирали следовал на автомашине «Ниссан Максима» со стороны 
Туркестанской области в направлении Тараза. Неожиданно на его 
пути возникло крупное животное. По всей видимости, водитель пы-
тался притормозить, однако совершил столкновение с верблюдом 
на проезжей части дороги. В салоне автомашины находился только 
сам Нышан, в результате ДТП он скончался от полученных телесных 
повреждений по пути в городскую больницу № 1 Тараза.

Полиция начала досудебное расследование по ст. 345 ч. 3 УК РК.
– Автомашина водворена на специализированную штрафную 

стоян ку. Разыскивается владелец верблюда для привлечения к ответ-
ственности. По закону владельцу животного, бесконтрольно разгули-
вавшего по автотрассе и ставшего причиной гибели человека в ДТП, 
грозит лишение свободы до пяти лет с лишением права занимать опре-
деленные должности или заниматься определенной деятельностью 
на срок до пяти лет, – рассказали в департаменте полиции.

Напомним, Нышан прославлял Казахстан на спортивном помосте 
в качестве паралимпийца-таэквондлиста, занимался спортом с 17 лет. 

В 2014 году стал чемпионом мира по паратаэквондо, войдя в 
историю страны как первый спортсмен, завоевавший этот титул. Он 
стал обладателем золотой медали соревнований и чемпионом Азии 
по паратаэквондо среди спортсменов-инвалидов с поражением опор-
но-двигательного аппарата.

Впоследствии он также стал бронзовым призером чемпионата 
Европы 2021 года в Стамбуле. Он многократный призер Гран-при 
мира и чемпионатов Азии. Серебряный призер Азиатских Пара игр 
2022 года (Ханчжоу). Помимо этого, Нышан Омирали завоевал сереб-
ряные медали европейских чемпионатов 2014 года в Белеке (Турция) 
и 2015 года в Кишиневе (Молдова), а также на VI чемпионате мира 
2015 года в Самсуне (Турция).

Нышан дважды представлял Казахстан на Паралимпийских играх: 
в Токио-2020 и Париже-2024. Как видим, до бронзы ему не хватило 
совсем чуть-чуть... 

Жамбылский спортсмен представлял спортклуб для людей с огра-
ниченными физическими возможностями в Таразе, был мастером 
спорта международного класса РК. Его тренерами были заслуженный 
тренер РК Алмаз Абдикаиров и Нуржан Есилбаев. Его одноклубники, 
друзья и родные скорбят по поводу скоропостижной смерти чемпи-
она. «Литер» также выражает глубокие соболезнования родным и 
близким спортсмена. Безусловно, мы запомним его как талантливого 
и трудолюбивого атлета, прославившего родную страну и ставшего 
примером бойцовского характера для молодых спортсменов.

БЕСЦЕННЫЙ ТРУД УЧИТЕЛЯ
Свой профессиональный праздник педагогическое сообщество Западно-Казах-
станской области отметило в торжественной обстановке во Дворце искусств «Ата-
мекен». В мероприятии приняли участие свыше 850 учителей, включая ветеранов 
педагогического труда, руководителей детских садов, общеобразовательных школ, 
колледжей, учреждений дополнительного образования, а также представителей 
районных и городских отделов образования и общественных организаций.

В фойе дворца была пред-
ставлена театральная выставка 
«Білім энергиясы: педагоги-
калық галерея», где живые 
герои показали процесс обу-
чения в разные исторические 
эпохи, а аким области Нари-
ман Турегалиев выступил с 
поздравительной речью.

– Быть учителем – это 
тяжелая и ответственная за-
дача, требующая кропотливой 
работы, огромного труда и 
терпения. С момента подпи-
сания Закона «О статусе пе-
дагога» в 2020 году условия 
государственной поддержки 
учителей значительно улучши-
лись: заработная плата учи-
телей увеличилась в два раза, 
увеличилось количество рабо-
тающих педагогов, снижены 
нагрузки, реализуются другие 
социальные меры. В условиях 
современности нужен прин-
ципиально новый подход к 
обу чению и воспитанию детей 
с применением современных 
технологий для оперативной 
и эффективной модернизации 
системы образования, – под-
черкнул аким области.

Для эффективной работы 
учителей необходимы соответ-
ствующие условия с обеспе-
чением материально-техни-
ческой базы, строительством 
современных учебных заведе-
ний. В этом году открыла свои 
двери средняя школа имени 
Мажита Жунусова в Казталов-
ском районе, также ожидается 
ввод в эксплуатацию Жарсу-
атской школы в Бурлинском 
районе. В рамках националь-
ного проекта «Комфортная 
школа» в области строятся 
девять школ на 8 100 мест, 
три из которых будут сданы до 
конца года. Эти инициативы 

помогут решить проблему 
нехватки мест в учебных заве-
дениях. Кроме того, в рамках 
социально-инфраструктурных 
проектов компании КПО б. в. 
ведется капитальный ремонт 
четырех объектов образова-
ния. С 2020 по 2023 год был 
завершен затянувшийся капи-
тальный ремонт четырех школ, 
а также построены три новых 
учебных заведения. В этом 
году планируется завершить 
строительство новой школы 
№ 31 в Уральске, а городская 
школа № 8 должна открыть-
ся к 1 сентября 2025 года. Из 
областного бюджета в этом 
году было выделено два мил-
лиарда тенге на приобретение 
160 предметных кабинетов, а 
также 500 миллионов тенге на 
меры усиления безопасности 
в школах. Кроме того, будет 
обновлена материальная база 
четырех школ за счет средств 
фонда «Қазақстан халқына» 
в рамках проекта «Развитие 
потенциала опорных школ 
в сельской местности». Все 
государственные общеобра-
зовательные школы в области 
обеспечены широкополос-
ным доступом к интернету. 
В рамках пилотного проекта 
«Старлинк» 125 сельских 
школ также получили воз-

можность подключиться к 
сети. Эти меры направлены 
на улучшение образовательной 
среды и повышение качества 
обучения.

– Сегодня в области ра-
ботают около 20 тысяч педа-
гогов, из них 109 педагогов 
имеют категорию «мастер». 
С 2020 года нагрудным знаком 
«За вклад в сферу образова-
ния Западно-Казахстанской 
области», утвержденным 
постановлением акима облас-
ти, удостоены 5 педагогов, ко-
торым из местного бюджета 
присуждено вознаграждение 
в размере 300 МРП. Почетное 
звание «Қазақстанның еңбек 
сіңірген ұстазы» получили ве-
дущие авторитетные педагоги 
области – учитель математики 
областной специализирован-
ной школы-лицея-интерната 
№ 11 имени С. Сейфуллина 
для одаренных детей Серик 
Мендибаевич Казиханов и 
учитель химии школы-лицея 
№35 г. Уральска Зинаида Ана-
тольевна Сухина, – сказал На-
риман Турегалиев.

Глава региона вручил 
нагрудные знаки «За вклад 
в образование Западно-
Казахстанской области» и 
«Ы. Алтынсарина» заслу-
женному учителю казахского 

языка и литературы областной 
специализированной шко-
лы-лицея-интерната №11 им. 
С. Сейфуллина для одаренных 
детей Агерке Байжиеновой. 
Обладателю нагрудного знака 
также выплачивается едино-
временное вознаграждение 
в размере 300 МРП. Свыше 
полусотни педагогов получили 
признание и благодарствен-
ные письма за свой труд от 
министра просвещения РК, 
акима области, руководите-
ля областного управления 
образования. Кроме этого, 
ряду учителей были вручены 
нагрудные знаки «Білім беру 
ісінің құреметті қызметкері», 
«Ы. Алтынсарина», медали 
«Еңбек ардагері». Также 
на мероприятии отмечены 
педагогические династии, 
например, в семье Гупрано-
вых общий педагогический 
стаж составляет аж 211 лет! 
Педагогическое мастерство 
в семье передавалось от ма-
тери к детям, затем к внукам, 
племянникам. Каждый из них 
выбирал свою стезю: геогра-
фию, математику, информати-
ку, историю, биологию и дру-
гие предметы, и полученные 
знания вновь передавал детям. 
А в семье Габдуллиных общий 
стаж педагогической деятель-
ности составляет 189 лет! 

Отдельной номинацией 
были отмечены многодетные 
семьи, в которых воспитыва-
ются дети, достигшие значи-
тельных побед в различных 
олимпиадах и конкурсах. Сре-
ди них семьи Карсаковых, где 
растут 6 детей, Умбеталиевых, 
воспитывающих 5 детей. Так-
же отмечены преподаватели, 
занимающиеся подготовкой 
трудовых кадров, и актив-
ная деятельность центров 
педагогической поддержки 
родителей.

Аида ГАЛИЕВА,
ЗКО

Шухрат ХАШИМОВ, 
Тараз
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ИНТЕРВЬЮ ПРЕМЬЕРА

СПОРТ 

ТАЙМ-АУТ

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ, 
Астана

Мира АЗИЗОВА, 
Астана

Дильназ БОЛАТ, 
Астана

«Симфонические телепортации. Вена» – под таким интригующим 
названием в концертном зале Государственной академической 
филармонии имени Е. Рахмадиева состоялся концерт Симфониче-
ского оркестра. Наполненные светом, легкостью и неповторимым 
очарованием мелодии прозвучали в исполнении симфонического 
оркестра и солистов филармонии под управлением известного 
японского дирижера Коки Гонгуй Янг.

Фрагменты известных опер В.А. Моцарта, искро-
метные польки и чарующие вальсы таких композиторов, 
как Иоганн Штраус, Йозеф Штраус, Йозеф Ланнер, 
Карл Михаэль Цирер, куплеты Адели из оперетты 
«Летучая мышь» И. Штрауса, увертюра из оперетты 
«Прекрасная Галатея» Франца фон Зуппе, Симфония 
№ 5 Ф. Шуберта перенесли зрителей в прекрасный 
город Вену, где вершилась всемирная история музыки, 
где зародились два важнейших направления в музыке: 
классицизм и немецкий романтизм. 

Гость из страны Восходящего солнца Коки Гонгуй 
Янг – музыкальный вундеркинд, он начал свою музы-
кальную деятельность в пять лет. После начального 
образования в Токио продолжил свое образование в 
Китае и Австрии. Как скрипачу, ему посчастливилось 
стать учеником Райнера Кюхля – бывшего концертмей-
стера Венской филармонии и скрипачки эпохи барокко 
Жозелин Райнер. Легендарный японский дирижер Сэй-
дзи Одзава признал музыкальный талант Гонгуй Янга 
и несколько лет давал ему уроки дирижирования, что 
стало важным источником музыкального вдохновения. 

В последние годы Гонгуй Янг успешно дирижировал в 
Золотом зале Вены с Симфоническим оркестром Венского 
радио, в Итальянской оперной академии Риккардо Мути 
(Токио), с Симфоническим оркестром Шэньчжэня. Также 

неоднократно сотрудничал с Симфоническим оркестром 
Веберна Венского университета музыки и исполнительских 
искусств, Национальным симфоническим оркестром 
Телерадио Молдова, Брашовской филармонией Румынии 
и Венгерским национальным симфоническим оркестром. 
Японский маэстро уже не в первый раз работает с казах-
станскими музыкантами. Ранее он дирижировал в Петро-
павловском симфоническом оркестре и Симфоническом 
оркестре «Астана Опера». В настоящее время Гонгуй Янг 
является помощником дирижера Джузеппе Монтесано в 
Национальной опере и балете Турции.

Дирижер получил широкое признание за свою вир-
туозность и уникальную музыкальную интерпретацию, 
глубокое понимание различных музыкальных традиций 
и практические ноу-хау.

После прекрасного концерта в Государственной 
академической филармонии имени Еркегали Рахмадиева 
нам удалось задать несколько вопросов приглашенному 
маэстро. 

– У Вас огромный опыт работы с разными кол-
лективами по всему миру. Как Вам один из старейших 
оркестров столицы Казахстана?

– Я очень рад, что имел возможность сотрудничать 
с вашим оркестром. Видно, что музыканты обладают 
высоким уровнем подготовки и хорошо взаимодействуют 
друг с другом. Исполнение произведений было точным 
и профессиональным, с вниманием к нюансам и деталям. 
Работа с вашим оркестром была очень вдохновляющей. 
Музыканты внимательно относятся к моим предложе-
ниям, открыты к сотрудничеству и заинтересованы в 
достижении высоких результатов. В процессе совместной 
работы удалось установить хорошую коммуникацию, что 
способствовало эффективной подготовке и качественному 
исполнению программы.

– Как Вы адаптируете свое дирижерское видение 
к работе с различными оркестрами в разных странах?

– Прежде всего я стремлюсь глубже понять особен-
ности каждого коллектива – его традиции, стиль работы 
и уровень взаимодействия между музыкантами. Каждый 
оркестр имеет свою культуру и манеру исполнения, 
и моя задача – найти подход, который будет наиболее 
естественным и продуктивным для данного коллектива. 
Важно, чтобы мои идеи и требования были понятны 
музыкантам, независимо от языковых или культурных 
различий. Секрет успешного взаимодействия дирижера 
и оркестра заключается во взаимопонимании и доверии. 
Дирижер должен четко передавать свои идеи и видение 
произведения, а музыканты, в свою очередь, должны 
чувствовать уверенность в его руководстве. Эффективная 
обратная связь и открытость к предложениям также играют 
важную роль в создании хорошей совместной работы.

Я уверен, что мы снова встретимся на этой пре-
красной сцене!

В театре «Астана Балет» со-
стоялась премьера бале-
та-триптиха «Сакральные 
танцы». Постановка состоит 
из трех частей – «Рух», QASH 
и «Свадебка». Их главная 
идея – показать связь разных 
эпох и культур. Балет создан 
в сотрудничестве с Almaty 
Theatre.

Первая часть – «Рух» – на музыку Абылая 
Әбілқасымұлы, группы Bugarabu и вокаль-
ная партия Венеры Уразбековой вдохновлена 
«Глиняной книгой» Олжаса Сулейменова и 
погрузила зрителей в атмосферу минувших эпох. 
«Рух» – плод творческой мысли автора, которая 
выступила не только хореографом, но и создала 
этот спектакль от начала до конца.

Идея второй части – QASH – размышление о 
культуре, которая не укладывается в начертанные 
рамки и всегда находится в движении. История 
восточных народов – вечная импровизация, в 
которой каждый момент наполнен смыслом. В 
этой части прозвучала композиция «Le Retour 
de Molla Nasr’din» группы Chemirani и вокальная 
партия Муштари Исламовой.

«Свадебка» на музыку Игоря Стравинского 
открывает зрителю потаенные мысли и чувства 
новобрачных, когда свадьба становится не просто 
празднеством, а глубоким ритуалом. Это яркое, 
немного выходящее за рамки произведение, с 
непривычной, слегка авангардной музыкой. К 
слову, в этом году исполняется 101 год со дня 
премьеры «Свадебки» Стравинского – спустя 
век перед зрителями вновь открылся мир его 
посланий и откровений.

Как отметила солистка театра «Астана Балет» 
Дилара Шомаева, хореографически спектакль 
«Сакральные танцы» решен не в классическом 
балетном ключе, здесь представлена более совре-
менная хореография.

– Это камерный спектакль составом не 
больше 18 человек. Но, несмотря на это, в Алматы 
премьера прошла с большим успехом, зрители 
были удивлены и потрясены. Я думаю, такой же 
успех ждет нас и в Астане, – поделилась Дилара 
Шомаева.

Она добавила, что танцы в постановке – 
это не только визуально эстетичные движения 
тела, хореография здесь служит проводником и 
инструментом для смыслового наслаждения. Во 
всех частях присутствует множество символиче-
ских ассоциаций, двойственных образов, за счет 
которых зритель может поставить себя в позицию 
не только наблюдателя, но и размышляющего.

В целом триптих «Сакральные танцы» 
представляет собой глубокое погружение в мир 
духовных и культурных традиций, приглашая 
зрителей к осмыслению вечных вопросов бытия 
– кто мы, зачем мы здесь, и какова наша связь с 
прошлым. Постановка создает пространство 
для внутреннего диалога, пробуждая интерес к 
поиску личных ответов на эти вопросы.

Несмотря на лаконичность декораций, ви-
зуальная насыщенность и богатство символики 
триптиха не оставляют равнодушным. Яркие 
образы, каждый из которых несет в себе особое 
значение, оживают на сцене в гармонии с неве-
роятными музыкальными ритмами, которые 
придают спектаклю уникальную эмоциональную 
глубину. Выразительные костюмы, тщательно 
продуманные для каждого эпизода, усиливают 
воздействие символов, создавая целостный 
художественный образ.

Артисты театра «Астана Балет» демонстри-
руют высочайшее мастерство, увлекая зрителей 
в мир сакрального танца, который через свое 
мистическое повествование позволяет ощутить 
не только сюжет, но и собственное единение с 
культурными и духовными слоями, пролегающими 
сквозь эпохи. Эта постановка становится не просто 
спектаклем, а настоящим путешествием сквозь 
времена и культуры, которое дает возможность 
каждому зрителю почувствовать себя частью че-
го-то большего, соприкоснуться с универсальными 
истинами и переосмыслить свои собственные пути.

Напомним, режиссером-хореографом спек-
такля выступила Мукарам Авахри – главный ба-
летмейстер театра «Астана Балет», заслуженный 
деятель Казахстана. Мукарам Авахри – обладатель 
государственной стипендии в области культуры 
и искусства РК 2018 года, а также первой Нацио-
нальной премии в области искусства «Umai» 
в номинации «Лучший хореограф» за балет 
«Султан Бейбарс».

Это масштабное событие собрало 
участников всех возрастных групп – от 
юных атлетов U15, U17, U20 до взрослых 
и ветеранов, что подчеркивает растущую 
популярность данного вида спорта. Со-
ревнования проходят в дисциплинах 
«Grappling» и «Grappling Gi». 

Президент Ассоциации грэпплинга РК, 
главный тренер Национальной сборной 
РК по грэпплингу Канат Алин отметил, 
что грэпплинг сейчас по-настоящему стал 
массовым видом спорта. 

– Грэпплинг стремительно развивается 
под эгидой международной борцовской 
федерации «United World Wrestling», ко-
торая является одной из самых старейших 
авторитетных спортивных организаций 
мира и признана Международным олим-
пийским комитетом, – сказал он.

Стоит отметить, грэпплинг считается 
боевым искусством, которое сосредото-
чено на борьбе и захватах и включает в 
себя такие техники, как броски, болевые 
и удушающие приемы. Это довольно 
универсальный вид спорта, который 
может сочетать элементы различных 
дисциплин, таких как дзюдо, бразильское 

джиу-джитсу, самбо, лута-ливре, вольная 
борьба и борьба кэтч. 

А грэпплинг-ги – это такая разновид-
ность грэпплинга, в которой спортсмены 

носят специальную форму, похожую на ту, 
что используется в джиу-джитсу и дзюдо. 
Эта форма позволяет применять захваты 
и техники, основанные на использовании 
одежды противника, что делает борьбу 
еще зрелищней. 

Напомним, что столица принимает 
чемпионат мира уже третий раз. Впервые 
чемпионат мира по грэпплингу проходил 
в Астане в 2018 году, а в 2019 году вошел в 
программу чемпионата мира по олимпийским 
дисциплинам – греко-римская и вольная 
женская борьба. Также столица Казахстана 
дважды становилась местом проведения 
чемпионата Азии в 2017 и 2023 годах.

Соревнования проходят во Дворце 
единоборств имени Жаксылыка Ушкем-
пирова, вход для зрителей бесплатный. 

Это отличная возможность для всех 
любителей спорта увидеть выдающиеся 
выступления и поддержать участников 
на международной арене. 

Приходите и станьте частью этого 
грандиозного события. 

СИМФОНИЧЕСКИЕ 
ТЕЛЕПОРТАЦИИ
МУЗЫКАЛЬНЫЙ ВУНДЕРКИНД ИЗ ЯПОНИИ 
ДИРИЖИРОВАЛ В АСТАНЕ

ПУТЕШЕСТВИЕ В МИР 
САКРАЛЬНЫХ ТАНЦЕВ

БОРЬБА БЕЗ ГРАНИЦ
С 7 по 12 октября 2024 года в Астане проходит чем-
пионат мира по грэпплингу, в котором участвуют 
свыше 1 800 спортсменов из более чем 30 стран. 


